

# Séminaire Cerdap2/ Chaire GMO Borders 2025-2026

## Présentation :

Dans le cadre de l'axe 2 du laboratoire **Cerdap2** intitulé « *Territoire(s), frontières et globalisation des risques* » et de la **Chaire GMO Borders**, ce séminaire propose d'interroger les recompositions contemporaines des frontières et de leurs fonctions à partir de cas d'études divers et de façon interdisciplinaire. Dans un monde global, la reconfiguration des rapports entre territoires, frontières et États, a profondément affecté l'articulation entre espace, identité et souveraineté. Ces transformations se traduisent d'abord par une redéfinition des pratiques à la frontière où une multitude d'acteurs, étatiques et non étatiques, interagissent. Il s'agira d'étudier les pratiques et outils de régulation, de sécurisation ou encore de digitalisation des frontières mises en œuvre par différents acteurs.

Ces modalités de régulation, de gouvernance et de contrôle ont des effets sur les populations locales pour lesquelles la frontière s'impose parfois à rebours de leurs perceptions du territoire. Une attention particulière sera ainsi portée aux identités et rapports de pouvoirs au sein des communautés locales et en relation avec les communautés frontalières de/des État(s) voisin(s). La frontière peut apparaître comme un élément disruptif pour ces populations dont les liens identitaires, confessionnels ou encore tribaux connaissent des recompositions.

Enfin, la fragmentation des territoires, en particulier dans les zones de conflit, fait émerger des territorialités alternatives que l'on peut qualifier d'espaces interstitiels (*no man's land, buffer zones, safe zones* etc.). L'approche empirique et l'étude des acteurs permettront de saisir les rapports de force, les formes de gouvernance ou encore les dynamiques identitaires au sein de ces espaces.

Ce séminaire se veut un lieu de réflexion collective à la croisée de ces différents enjeux et mobilisant une pluralité de cas d'analyse. Il a pour ambition de nourrir une réflexion collective sur les mutations des frontières et des territoires, en confrontant analyses théoriques et enquêtes de terrain, et en favorisant le dialogue interdisciplinaire. Il repose sur (au moins) quatre rencontres scientifiques lors desquelles deux doctorant.e.s seront à chaque fois invité.e.s à présenter leurs travaux en cours dans un cadre restreint aux membres du laboratoire ainsi qu'à quelques collègues identifiés. Les présentations seront discutées par au moins un.e chercheur.e. dont les travaux portent sur une thématique ou un cas d'étude articulant l'objet frontière.

## Calendrier :

Les deux premières séances se dérouleront à l'automne 2025 ; deux autres séances suivront au printemps 2026. Les doctorant.e.s souhaitant présenter leurs travaux sont invité.e.s à fournir en amont de leur présentation un texte résumant leur recherche (2-3 pages avec bibliographie) ; ils/elles peuvent également fournir un autre support (article, chapitre, communication scientifique etc.) sur lequel ils/elles souhaitent que porte la discussion. Ces éléments permettront aux discutant.e.s d'animer et de garantir la qualité des échanges.

**Contacts :** [daniel.meier@iepg.fr](mailto:daniel.meier@iepg.fr) / [sarah.daoud@sciencespo.fr](mailto:sarah.daoud@sciencespo.fr)